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Niederschrift
zur Sitzung des Finanzausschusses der Gemeinde Haseldorf

(öffentlich)

Anwesend sind:

Stimmberechtigte Mitglieder

Außerdem anwesend

Presse

Protokollführer/-in

Entschuldigt fehlen:

Stimmberechtigte Mitglieder

Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 11.11.2022 einberufen.
stellvertretende Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung
keine Einwendungen erhoben werden.
Der Finanzausschuss ist beschlussfähig.

Sitzungstermin: Donnerstag, den 24.11.2022

Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr

Sitzungsende: 21:07 Uhr

Ort, Raum: Feuerwache Haseldorf, Hauptstraße 24 a, 25489
Haseldorf

Herr Michael Bauer SPD
Herr Hans-Werner Fesefeldt CDU
Herr Wilfried Kahnert BfH
Herr Dirk Koopmann CDU
Herr Bürgermeister Daniel Kullig

BfH
Stellvertreter für
Udo Hülsen

Frau Dr. Heike Meyer-Schoppa
SPD

Stellvertreterin
für Boris Steuer

Herr Uwe Schölermann CDU stv. Vorsitzender
Herr Dr. Frank Schoppa BfH

Herr Thomas Körner CDU
Frau Gisela Speer BfH

Uetersener Nachrichten Herr Fröhlig

Herr Tronnier

Herr Udo Hülsen BfH
Herr Dr. Boris Steuer SPD Vorsitzender
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Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 24 - 26 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit
ausgeschlossen.

Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:

Als TOP 20 wird zusätzlich die „Finanzierbarkeit gemeindlicher Projekte“
aufgenommen.

Die Tagesordnung wird beschlossen.
Abstimmungsergebnis:

8 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen

Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:

Tagesordnung:
1. Eröffnung der Sitzung

2. Einwohnerfragestunde

3. Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten
Sitzung

4. Informationen über die nichtöffentlichen Beschlüsse aus der letzten Sitzung

5. Berichtswesen

6. Möglichkeiten der Kreditaufnahme über den kommunalen Investitionsfonds
Vorlage: 0487/2022/HaD/en

7. Kindertagesstätte Elb-Arche: Haushalt 2023
Vorlage: 0515/2022/HaD/BV

8. Friedhof in Haseldorf-Scholenfleth; hier: Haushaltsplanung 2023
Vorlage: 0521/2022/HaD/BV

9. Kindertagesstätte Elb-Arche: Auflösung Trägervertrag
Vorlage: 0522/2022/HaD/BV

10. Kindertagesstätte Elb-Arche: Trägervertrag
Vorlage: 0523/2022/HaD/BV

11. Kindertagesstätte Elb-Arche: Finanzierungsvereinbarung
Vorlage: 0524/2022/HaD/BV

12. E-Bike Ladestation
Vorlage: 0533/2022/HaD/BV

13. "Öffentlicher" Grillplatz
Vorlage: 0534/2022/HaD/BV

14. Fahrradnothilfestation
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Protokoll:

Vorlage: 0532/2022/HaD/BV

15. Erneuerung der Straßenlaternen im Bereich Mühlenwurth und Deichreihe
Vorlage: 0531/2022/HaD/BV

16. Überplanung Schlossparkstadion
Vorlage: 0526/2022/HaD/BV

17. 1. Änderung der Anlage 1 zur Satzung der Gemeinde Haseldorf über die Herstellung
notwendiger Kfz-Stellplätze (Stellplatzsatzung)
Vorlage: 0527/2022/HaD/BV

18. Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen im Haushaltsjahr 2022
Vorlage: 0536/2022/HaD/BV

19. Genehmigung von Kreditaufnahmen durch die Kommunalaufsichtsbehörde
Vorlage: 0538/2022/HaD/en

20. Finanzierbarkeit gemeindlicher Projekte

21. Erlass der Haushaltssatzung der Gemeinde Haseldorf für das Haushaltsjahr 2023
Vorlage: 0529/2022/HaD/BV

22. Verschiedenes

23. 2. Einwohnerfragestunde

zu 1 Eröffnung der Sitzung

Der stellvertretende Ausschussvorsitzende eröffnet die Sitzung und
begrüßt die Anwesenden.

zu 2 Einwohnerfragestunde

Es werden keine Fragen gestellt.

zu 3 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die
Niederschrift der letzten Sitzung

Einwendungen gegen die Niederschrift werden bis zum Ende der Sitzung
nicht erhoben. Sie gilt somit als genehmigt.

zu 4 Informationen über die nichtöffentlichen Beschlüsse aus der letzten
Sitzung
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Der stellvertretende Vorsitzende stellt die in nichtöffentlicher Sitzung
gefassten Beschlüsse aus der Sitzung vom 31.08.2022 vor. Es wurden
Beschlüsse zu einem Entwurf einer vertraglichen Regelung rund um den
Schlosspark und zu Entwürfen der Verträge mit dem Angelsportverein,
dem Wassersportclub und dem Imbissbetreiber am Hafen gefasst.

zu 5 Berichtswesen

Es gibt keine Wortbeiträge.

zu 6 Möglichkeiten der Kreditaufnahme über den kommunalen
Investitionsfonds
Vorlage: 0487/2022/HaD/en

Ein Beschluss wurde bereits in der letzten Sitzung gefasst. Die investiven
Maßnahmen der Gemeinde Haseldorf sollen beim Kommunalen
Investitionsfonds angemeldet werden. Herr Tronnier berichtet, dass die
Anträge in Vorbereitung sind und an den Kreis weitergeleitet werden. Die
Vorlage beim Land erfolgt bis zum Ablauf des Jahres.

zu 7 Kindertagesstätte Elb-Arche: Haushalt 2023
Vorlage: 0515/2022/HaD/BV

Herr Schölermann erläutert den Sachverhalt.

Beschluss:
Der Finanzausschuss empfiehlt, den Haushalt 2023 anzuerkennen. Die
Mittel sind im Haushalt bereit zu stellen.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 8 Friedhof in Haseldorf-Scholenfleth; hier: Haushaltsplanung 2023
Vorlage: 0521/2022/HaD/BV

Herr Schölermann erklärt die vertragliche Beziehung zur Kirche. Mit dem
Friedhof nimmt die Kirche eine gemeindliche Aufgabe wahr. Auch wenn
die Nutzer Abgaben zahlen, lässt sich ein Friedhof in der Regel nicht
kostendeckend betreiben. Das jeweilige Defizit wird von der Gemeinde
getragen.

Beschluss:
Der Finanzausschuss empfiehlt, der Haushaltsplanung 2023 der Ev.-Luth.
Kirchengemeinde für den Friedhof in Haseldorf-Scholenfleth zuzustimmen.
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einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 9 Kindertagesstätte Elb-Arche: Auflösung Trägervertrag
Vorlage: 0522/2022/HaD/BV

Herr Kullig erläutert, dass das Kitawerk Träger der Kindertagesstätte ist.
Es wurden verschiedene Gespräche geführt und Einigkeit über die
vorgeschlagene Vorgehensweise hergestellt.

Herr Schölermann berichtet aus der Historie. Ursprünglich war die
Kirchengemeinde Haseldorf Träger der Kindertagesstätte. Mit
zunehmender Größe wuchsen auch die Verwaltungsaufgaben an, sodass
die Kirchengemeinde den Aufwand nicht mehr stemmen konnte. Daraufhin
kam es zu einer Übertragung an das Kitawerk. Da nicht alle Gemeinden
mit den Leistungen des Kitawerks zufrieden waren, hatte man Bedenken
die Aufgaben an diesen Träger zu übertragen. Den vertraglichen
Neuordnungen sollte man zustimmen.

Beschluss:
Der Finanzausschuss empfiehlt, dem Abschluss des Auflösungsvertrages
zuzustimmen.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 10 Kindertagesstätte Elb-Arche: Trägervertrag
Vorlage: 0523/2022/HaD/BV

Beschluss:
Der Finanzausschuss empfiehlt, dem Entwurf des Trägervertrags
zuzustimmen.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 11 Kindertagesstätte Elb-Arche: Finanzierungsvereinbarung
Vorlage: 0524/2022/HaD/BV

Der Protokollführer trägt einen Ergänzungswunsch der Gemeinde Haselau
vor, der sodann in den Beschlussvorschlag aufgenommen wird.

Beschluss:
Der Finanzausschuss empfiehlt, dem Entwurf der
Finanzierungsvereinbarung zuzustimmen. Zusätzlich möge § 10 (3) nach
Satz 2 folgendermaßen ergänzt werden: „Der Einrichtungsträger ist nach
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Bekanntgabe einer behördlichen Schließung umgehend verpflichtet die
Belieferung mit Mahlzeiten zu stoppen. Nicht abzurechnende
Verpflegungskosten sind im Rahmen der Lieferverträge auf ein Minimum
zu begrenzen.“

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 12 E-Bike Ladestation
Vorlage: 0533/2022/HaD/BV

Herr Schölermann und Herr Kullig berichten aus dem Bauausschuss.
Bezüglich der E-Bike Ladestation, dem Grillplatz, der
Fahrradnothilfestation und einem Tempomessgerät soll in der Sitzung der
Gemeindevertretung beschlossen werden, welche Maßnahmen in 2023
eingeplant und bei der AktivRegion beantragt werden sollen.

Beschluss:
Die Beschlussfassung über die E-Bike Ladestation, den Grillplatz, die
Fahrradnothilfestation und ein Tempomessgerät wird bis zur
Gemeindevertretung vertagt.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 13 "Öffentlicher" Grillplatz
Vorlage: 0534/2022/HaD/BV

zu 14 Fahrradnothilfestation
Vorlage: 0532/2022/HaD/BV

zu 15 Erneuerung der Straßenlaternen im Bereich Mühlenwurth und
Deichreihe
Vorlage: 0531/2022/HaD/BV

Es entsteht eine Diskussion darüber, in welchen Bereichen bereits
Beleuchtungskabel vorhanden sind.

Für Anfang 2023 soll ein Beleuchtungskataster zur Verfügung gestellt
werden. Auf dieser Grundlage soll die Situation erneut bewertet werden.

zu 16 Überplanung Schlossparkstadion
Vorlage: 0526/2022/HaD/BV
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Die vorliegende Variante wird vorgestellt. Eine Option mit zusätzlichem
Flächenankauf wurde verworfen. Man hatte von den Vereinen die
Rückmeldung bekommen, dass die Beschattung auf dieser Fläche
problematisch sein könnte.

Beschluss:
Der Finanzausschuss empfiehlt, ein Ingenieurbüro mit den konkreten
Überplanung des Schlossparkstadions zu beauftragen. Die Verwaltung
wird gebeten die hierfür erforderlichen Schritte einzuleiten und
entsprechende Fördermöglichkeiten zu recherchieren und einzuwerben.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 17 1. Änderung der Anlage 1 zur Satzung der Gemeinde Haseldorf über
die Herstellung notwendiger Kfz-Stellplätze (Stellplatzsatzung)
Vorlage: 0527/2022/HaD/BV

Der stellvertretende Vorsitzende erläutert den Sachverhalt.

Beschluss:
Der Finanzausschuss empfiehlt, der 1. Änderung der Anlage 1 zu der
Satzung der Gemeinde Haseldorf über die Herstellung notwendiger Kfz-
Stellplätze (Stellplatzsatzung) für das gesamte Gebiet der Gemeinde
Haseldorf zuzustimmen.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 18 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen im Haushaltsjahr
2022
Vorlage: 0536/2022/HaD/BV

Eine Aussprache findet nicht statt.

Beschluss:
Die gemäß der Beschlussvorlage beigefügten Zusammenstellung der im
Haushaltsjahr 2022 geleisteten über- und außerplanmäßigen
Aufwendungen und Auszahlungen der Gemeinde Haseldorf werden zur
Kenntnis genommen. Der Finanzausschuss empfiehlt, die
genehmigungspflichtigen Haushaltsüberschreitungen zu genehmigen.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 19 Genehmigung von Kreditaufnahmen durch die
Kommunalaufsichtsbehörde
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Vorlage: 0538/2022/HaD/en

Der Protokollführer erläutert den Sachverhalt.

zu 20 Finanzierbarkeit gemeindlicher Projekte

Herr Schölermann spricht die Projekte der Gemeinde an, die in den
nächsten Jahren anstehen. Man plant eine Sporthalle, einen Anbau an die
Kindertagesstätte, die Fahrzeughalle bei der Feuerwache, eine Schule
und Umbaumaßnahmen am Sportplatz. Insgesamt würden sich
Investitionen mit einem Volumen von rund 20 Mio. € auf den Haushalt der
Gemeinde auswirken. Vor dem Hintergrund des geplanten Defizits hat er
Bedenken bezüglich der Finanzierbarkeit der Projekte. Es soll das
Gespräch mit der Kommunalaufsichtsbehörde gesucht werden, um hier
zur Gemeindevertretung im Februar/März 2023 eine Rückmeldung zu den
Projekten zu bekommen.

Herr Schoppa stimmt dahingehend zu, dass eine frühzeitige
Kontaktaufnahme mit dem Kreis sinnvoll ist. Für die angesprochenen
Projekte sieht er allerdings wenig Entscheidungsspielraum für die
Gemeinde. Sämtliche Einrichtungen sind vorzuhalten und müssen in
betriebsbereitem Zustand gehalten werden. Man könne lediglich im Detail
über den Umfang der Maßnahmen entscheiden. Herr Schoppa geht auf
die Zustände der Bestandsgebäude ein. Mit Neubauten würde man auch
Vermögenswerte schaffen, die ebenfalls im doppischen Rechnungswesen
Berücksichtigung finden.

Frau Meyer-Schoppa spricht die öffentlichen Mittel an, die bereits in die
Planung geflossen sind. Man sollte jetzt nicht erneut über die
Notwendigkeit der Maßnahmen diskutieren, nachdem man die Planungen
bereits 2 oder 3 Jahre vorangetrieben hat.

Herr Schoppa schlägt vor, dass bei möglichen Gesprächen auch Personen
aus der Selbstverwaltung einbezogen werden sollten. Die
Investitionsnotwendigkeit könne besser von Personen vertreten werden,
die sich seit Jahren mit den gemeindlichen Liegenschaften beschäftigen.
Dem stimmen der Protokollführer und der Bürgermeister zu.

Beschluss:
Die Verwaltung möge gemeinsam mit dem Bürgermeister und dem
Finanzausschussvorsitzenden das Gespräch mit der
Kommunalaufsichtsbehörde suchen. Es möge erörtert werden, wie die
Gemeinde die aufgeführten Projekte in den nächsten Jahren finanziell
stemmen kann.

einstimmig beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 8 Nein: 0 Enthaltung: 0 Befangen: 0
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zu 21 Erlass der Haushaltssatzung der Gemeinde Haseldorf für das
Haushaltsjahr 2023
Vorlage: 0529/2022/HaD/BV

Der Protokollführer stellt zunächst die Inhalte der Sitzungsvorlage vor.
Danach werden die investiven Maßnahmen der Gemeinde vorgestellt, die
sich im Haushaltsjahr 2023 auswirken. Der Wehrführer erläutert
verschiedene investive Maßnahmen, die auf Seite 26 des vorliegenden
Entwurfs erläutert sind.

Herr Tronnier berichtet von der Auflösung der Haseldorfer Liedertafel. Der
Kassenbestand wurde satzungsgemäß an die Gemeinde ausgezahlt. Der
Kassenwart des Vereins hatte angeregt, diesen Betrag für wohltätige
Zwecke zu spenden. In Anbetracht der Haushaltslage entscheidet man
sich gegen eine Spende des Betrages.

Auf Grundlage der Beratungen des Finanzausschusses sollen noch
folgende Änderungen in den Haushalt aufgenommen werden:

- 61100.4021000: Erhöhung des Ansatzes für den Gemeindeanteil
an der Einkommensteuer von 1.216.100 € auf 1.267.800 €

- 26200.5318000: Streichung der Sätze 2 ff. der Erläuterung, weil der
ehemalige Kassenbestand der Haseldorfer Liedertafel nicht
gespendet werden soll

- Aufnahme einer Investition zur Erneuerung der Reibepfähle an der
Kaimauer des Hafens mit 25.000 €, Ansatz mit Sperrvermerk

- 61200.6927210: Änderung der Kreditaufnahme von 1.790.500 € (lt.
Satzung) auf 1.815.500 €

- 61200.5517000: Änderung der Zinsaufwendungen von 136.800 €
auf 62.400 €

- 61200.7927310: Änderung der Tilgungsleistungen von 131.100 €
auf 52.800 €

Aufgrund des Vorsichtsprinzips wurden Kredite mit aktuellen Marktzinsen
berechnet. Außerdem konnten Fördermittel wegen fehlender Bescheide
nicht eingeplant werden. Der Protokollführer erläutert, wie hoch ein Defizit
ungefähr ausfallen könnte, wenn die Gemeinde die Kredite über den
Kommunalen Investitionsfonds bewilligt bekommt und ungefähr 50 % der
investiven Kosten in 2023 durch Fördermittel abgedeckt werden. Die
Zinslast würde etwa 100.000 € geringer ausfallen, als in dem bisherigen
Plan vorgesehen. Berücksichtigt man zusätzlich die Verbesserung beim
Einkommensteueranteil in Höhe von etwa 50.000 €, so würde das Defizit
mit etwa 390.000 € deutlich geringer ausfallen.

Der stellvertretende Vorsitzende eröffnet die weitere Diskussion.

Herr Bauer bittet darum, dass das Leitbild als Thema in der nächsten
Finanzausschusssitzung aufgenommen wird.
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Für die Richtigkeit:

Herr Schölermann erklärt, dass er dem Haushalt so nicht zustimmen kann.
Das Defizit beträgt etwa 15 % des gesamten Volumens. Man müsste
massive Kürzungen vornehmen.

Herr Schoppa widerspricht der Argumentation. Schließlich müsse man
auch betrachten, welche Werte geschaffen werden. Frau Meyer-Schoppa
möchte, dass konkretes Einsparpotential benannt wird. Sie sieht nur in
wenigen Bereichen Möglichkeiten Kürzungen vorzunehmen. Vielfach
handelt es sich um pflichtige Aufgaben.

Der Bürgermeister zeigt sich verwundert, weil die baulichen Maßnahmen
einstimmig beschlossen wurden.

Herr Bauer stimmt Frau Meyer-Schoppa zu. Es handele sich fast
hauptsächlich um pflichtige Aufgaben. Die finanzielle Situation sei zudem
schon vor einem Jahr betrachtet worden und es zeichneten sich Defizite in
dieser Höhe ab.

Frau Meyer-Schoppa wirbt dafür, die Planungen der letzten vier Jahre
nicht in Frage zu stellen. Für diese Prozesse wurden bereits erhebliche
Steuermittel aufgewendet.

Beschluss:
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die
Haushaltssatzung der Gemeinde Haseldorf für das Haushaltsjahr 2023 mit
den dargelegten Änderungen zu beschließen.

mehrheitlich beschlossen
Abstimmungsergebnis: Ja: 7 Nein: 1 Enthaltung: 0 Befangen: 0

zu 22 Verschiedenes

Herr Schölermann spricht den neu erstellen Funkmast an. Er möchte
wissen, wann dieser in Betrieb genommen wird. Dazu ist nichts bekannt.

zu 23 2. Einwohnerfragestunde

Es werden keine Fragen gestellt.

Datum: 28.11.2022

Gez.(Schölermann)
Stellv. Vorsitzender Herr

Gez. (Tronnier)
Protokollführer
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